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●集训、拉练见成效●

在去年的 U18 男篮亚锦赛中，中国队半决赛负于
韩国队，最终名列第三。为了备战这次U19世界杯赛，
中国男篮二队今年 1月底就开始在海南集训，5月上旬
又前往塞尔维亚拉练。韩登表示，在国内的集训、发展
联盟的比赛和在塞尔维亚 1个多月的拉练对队伍的提
升有很大帮助。

据他介绍，在海南集训期间，中国队在解决前锋突
破和快攻技术一般、整体投篮水平偏弱的问题上花了
比较多的功夫。参加发展联盟的 10场比赛之后，队伍
积累了比赛经验，也暴露出了防挡拆缺乏针对性的问
题。在塞尔维亚拉练期间，教练组又着重解决防挡拆
的模式、防守的整体轮换、补防等问题，并在丰富破盯
人、破联防的进攻手段上有所加强，从而使中国队的防
守体系接近世界发展趋势，进攻体系也有了一些自己
的特点。

韩登说：“尤其重要的是塞尔维亚这一站。一是塞
尔维亚的青训体系很完整，二是国外的队伍赛前到塞
尔维亚训练的也很多，有利于我们选择有模拟价值的
对手。经过在塞尔维亚的拉练，队伍的能力有了质的
提升。”

韩登告诉记者，中国队在塞尔维亚总共参加了 10
多场热身赛，总体质量很高。最近几年，国内各年龄段
的国字号队伍在塞尔维亚打比赛很少能赢球，这次中
国队赢得了一些热身赛，提升了信心。看到中国队的
表现之后，包括塞尔维亚和斯洛文尼亚国青在内的一
些队伍主动约中国队打热身赛。

在塞尔维亚拉练的另一个收获是对欧洲裁判判罚
尺度的适应。有了相应的准备，中国队在U19世界杯期
间遇到一些有争议的判罚时能够更加平和地去面对。

●用表现赢得尊重●

回顾整个U19世界杯的比赛，韩登表示，既要看到
差距，也要树立信心。对法国队的小组赛，对手从第三
节后半段开始由多名高大队员发起的扩大防守给中国
队造成了很大麻烦，我们由于后卫线身高有限没有找
到应对的办法。对阵西班牙队，虽然输了球，但是比分
比较接近，当时韩登就预言西班牙队和法国队会是冠
军争夺者，结果他们真的在决赛中会师。

韩登认为，7场比赛中最遗憾的是对加拿大队的比

赛。那场球中国队拼联防、抓反击的策略有效地限制
了对方的进攻，但是自己进攻成功率不高，反击和阵地
战打不进，外线也没有准星，加上 3 节 21 次失误，输得
有些可惜，那原本是中国队在小组赛中最有希望取胜
的一场。

最热血和最硬气的是对美国队一战。这场球韩登
在赛前就要求大家要拼命，但队员们在上半场还是有
点缩手缩脚。中场休息时，韩登罕见地发了脾气，结果
中国队在第三节打了一个13:2的小高潮，这节还剩1分
多钟的时候还反超了1分。但是，王俊杰扣篮时受伤成
为比赛的转折点，美国队起势之后中国队的进攻难以
为继。对法国、加拿大、西班牙和美国队的 4场球虽然
一场未胜，但是中国队在防守和硬度上拼到了极致。

此后，对东道主匈牙利队的比赛和对韩国队的复
仇之战，中国队成功克服了场外因素的干扰，拿到了预
想中的胜利。最后一场对斯洛文尼亚队，中国队在多
名球员因伤缺阵或带伤上场的情况下也尽了全力，淡
厚然 5犯离场，马明坤拼到抽筋，到最后实在是无人可
换了。

韩登说，在 U19 世界杯赛期间，随着比赛的进行，
国外一些队伍的主教练对他和中国队的态度更加热
情，在场下见到时会主动打招呼，这也从一个侧面反映
出中国队的表现赢得了对手的尊重。

“我在不被外界看好、比较困难的时候接手这支队
伍，也是憋着劲想证明中国篮球没有那么差，我们能够
和一些强队掰手腕。从比赛的过程来看，我们打出了
精气神，赢得了对手的尊重。”韩登说。

●战斗力来源于团结●

在韩登看来，这次 U19 世界杯赛中国队能够发挥
出自身水平，得益于团结和谐的团队氛围。

据他介绍，中国队的教练保障团队基本上都是一
人身兼两角，比如队医和教练会承担心理辅导的任务，
助理教练刘洋兼任体能教练。在塞尔维亚拉练和在匈
牙利比赛期间，韩登和保障团队的成员轮流下厨，为队
员们做中餐、换口味。来自塞尔维亚的助理教练武科
伊契奇对欧美队伍非常了解，和韩登的配合也很默契。

此外，在整个备战过程中，K8数据团队为球队做了
非常细致、详实、专业的球探报告和数据分析报告。针
对世界杯 7 场比赛遇到的 7 个不同对手以及临场可能
出现的变化，K8团队都进行了充分的研究，与教练团队

配合完美，对球队作战起到了至关重要的作用。
韩登认为，这次比赛中国队的另一个特点是选材

面广，队伍集中了国内青训、校园体系和在海外发展的
优秀球员，不拘一格降人才。

在比赛期间，韩登在中国队的前六场比赛中基本上
每场都全程在场边喊着指挥队员。他说，会根据场上情
况随时把一些战术意图大声告诉队员，及时调整，这是
在赛前就商量好的。每场下来，他都处于半失声状态。
第七场比赛之前，他的嗓子几乎完全失声，就在赛前跟
队员们商定了很多手势，队员们也执行得非常好。

在训练和比赛结束后，韩登的脑子里总是在模拟
和复盘比赛的情形，精神一直处于高度紧张的状态。
每天晚上，他深度睡眠的时间很短，生物钟都被打乱
了，到现在也没有完全恢复过来。不过，看到队伍的显
著变化，他觉得很欣慰。

●中国男篮的明天会更好●

韩登告诉记者，在备战世界杯的过程中，他得到了
中国篮协的有力支持。从始至终，中国篮协主席姚明
并没有强调成绩指标，而是更看重年轻球员的成长和
提升，这也让他坚定了大胆锻炼队员的信心。

得益于相对宽松的环境，韩登在大部分比赛中采
用了10人甚至10人以上的轮换，给更多队员比较充分
的上场时间。从整个赛事来看，队员们也通过自身努
力回报了他的信任。像孙亚辉、万孟霖这样进入状态
较晚的球员到后期也有高光表现，所有队员都通过比
赛得到了锻炼和提升。正因如此，韩登对这批年轻球
员的未来很有信心。

他说：“年轻队员的可塑性很强，还是要给他们相
对宽松的成长空间。这些队员最后都站出来了，我们
要对年轻队员和中国篮球的未来有信心。”

与此同时，韩登也清醒地看到中国队与世界强队
还有明显差距，体现在个人能力、技术水平、战术素养、
运动能力等方方面面。从长远来看，我们一方面要继
续做好国内的青训和人才培养工作，另一方面也要加
强与欧美强队的交流，多打高质量的比赛，久久为功，
持续进步。

韩登说：“希望我辈继续努力，所有的运动员、教
练员一起去慢慢缩小这个差距，提升中国篮球的整体
实力。”
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喊哑了的嗓子恢复得差不多了，而左眼

下眼皮神经性的跳动还会不时出现。跟在赛事

期间一样，每晚的睡眠时间短、睡得浅。U19男篮世

界杯赛已经结束一个多星期了，率队获得第十名的中国男

篮二队主教练韩登还没有完全从比赛的状态中走出来。

在这次比赛中，赛前并不被看好的中国队获得了自

2013年以来的赛事最高排名。在小组赛中对阵最后夺冠

的西班牙队时，中国队仅输了9分。跟美国队交锋时，第

三节后半段还以1分领先。尽管中国队的总战绩只是2胜

5负，但是整体发挥有值得称道之处。与前几届比赛相比，

中国队与强队交锋时的输球分差显著缩小，场面也有

来有往。韩登日前在接受新华社记者专访时表示，

中国男篮的明天会更好。

▶韩登在比赛中指挥。


